

Présentation Maison de santé communautaire pour Promotion Santé Suisse

07.07.2022

La **Maison de santé communautaire** est un espace de liens et de soins, confidentiel et gratuit, destiné à la population migrante issue de l'asile.

La Maison de santé communautaire est un projet soutenu et financé par l'Association Jurassienne d'Accueil des Migrants. Ses portes ont ouvert en septembre 2020. Dès lors, le projet continue de se co-construire en fonction des besoins des personnes migrantes et du réseau, des crises migratoires (nous accueillons par exemple les réfugié·e·s d'Ukraine depuis le 1^{er} juin 2022) et des logiques structurelles, financières et politiques. Chaque personne qui vient à la Maison de santé communautaire – patient·e·s, interprètes communautaires, employé·e·s, bénévoles et stagiaires – participe à cette co-construction.

Actuellement, notre équipe est composée de dix professionnelles – cinq infirmières, deux assistantes médicales, deux médecins, une psychologue et coordinatrice – et de plusieurs bénévoles – ostéopathe, réflexologue, accueil.

La Maison de santé communautaire a plusieurs **missions** :

Evaluation de la santé à l'arrivée dans le canton du Jura pour les adultes et les mineur·e·s non-accompagné·e·s.	<ul style="list-style-type: none">▪ Bilan initial complet (anamnèse et évaluation clinique) avec interprète communautaire, évaluation des compétences et des besoins.▪ Affiliation à un médecin traitant, réorientation au besoin chez psychiatre, gynécologue, ophtalmologue, dentiste.▪ Rattrapage vaccinal et dépistage.▪ Pour les enfants : affiliation à un pédiatre.
Consultations somatiques et psychologiques de première ligne à partir des besoins des individus.	<ul style="list-style-type: none">▪ Avec ou sans rendez-vous.▪ Travail sur protocole et ordonnances.▪ Approche médecines naturelles (aromathérapie et phytothérapie) possible.
Suivi et suivi de transition	<ul style="list-style-type: none">▪ Consultations de suivi (régulier ou transitoire) lors de situations complexes.▪ Continuité des soins lors de passage aux urgences ou sortie d'hôpital, suite de consultations médicales, espaces de parole en parallèle à un

	<p>accompagnement psychologique et/ou psychiatrique, etc.</p> <ul style="list-style-type: none"> ▪ Intervention à domicile possible.
Activités de prévention et promotion de la santé	<ul style="list-style-type: none"> ▪ Activités de groupe et organisation des interventions du réseau externe. ▪ Individualisé, au sein des consultations infirmières et psychologiques. ▪ Projet accompagnement regroupements familiaux.
Groupes de parole	<ul style="list-style-type: none"> ▪ Groupe de parole pour Afghan·e·s entre septembre et décembre 2021. ▪ Autres projets en réflexion.
Coordination, orientation dans le réseau interne et externe	<ul style="list-style-type: none"> ▪ Coordination de situations sanitaires complexes. ▪ Evaluation du degré d'urgence et orientation dans le réseau. ▪ Plateforme pour organiser les rendez-vous médicaux et la présence des interprètes communautaires dans les consultations de santé.
Formation	<ul style="list-style-type: none"> ▪ Accueil de stagiaires. ▪ Pôle de compétences spécifiques dans la prise en charge sanitaire des personnes migrantes.

Inspirée par les approches transculturelles, en santé communautaire et en santé publique, ainsi que par le concept de salutogenèse, notre **approche** accorde une place centrale au lien avec les personnes migrantes et à la confidentialité. Notre accompagnement se co-construit avec les patient·e·s, en fonction de leurs besoins, leurs compétences et leurs croyances. Il promeut le pouvoir dire et le pouvoir agir (empowerment), l'autonomie et la valorisation des compétences de chacun·e. Le travail avec le réseau – médical, social, associatif – et les interprètes communautaires est au cœur de nos pratiques.

Lien site WEB : www.mdsc.ch

Personne de contact : Mauranne Laurent, coordinatrice, mauranne.laurent@ajam.ch